

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: ASDRUBAL VILLALOBOS

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIÉRCOLES 2 DE AGOSTO DE 1922

Núm. 843

Contestación del Lic. don Claudio Castro S.

San José, 30 de Julio de 1922.

Señorita Angela Acuña.

Pte.

Señorita de todo mi respeto:

Agradezco a Ud. infinitamente la amable benevolencia con que me ha distinguido, invitándome en unión de otros jóvenes más dignos que yo de tan señalado homenaje, a expresar mi modesta opinión con respecto al pago de las deudas contraídas por los partidos políticos en las campañas presidenciales, y especialmente acerca de la forma que se ha adoptado para ese pago, que es la de rebajar un tanto por ciento al sueldo de los empleados públicos, con aplicación a ese fin.

El problema que Ud. plantea en la cuestión propuesta, considerado fundamentalmente, no concierne a la moral en su más alta acepción, sino que afecta únicamente intereses de orden económico-legal, para usar la expresión de Bemmelen con referencia al carácter intrínseco de los derechos privados.

El artículo 8 de nuestra Constitución Política, impone a los ciudadanos los deberes de observar las leyes, servir a la patria, defenderla y contribuir a los gastos públicos. No hace pues nuestra Primera Carta, en lo que se contrae a tales obligaciones, diferencia alguna entre los funcionarios de la Administración Pública y la gran masa de los gobernados. De modo, que si habríamos de reconocer que existe injusticia, en que a los primeros se les compela al pago de las deudas de origen político, con igual criterio tendríamos que admitirla en que todo su peso gravite sobre extraños, y con mayor motivo, en que no se cubriesen las exigencias de los respectivos acreedores.

Con todo, estoy de acuerdo en que el procedimiento, a que usted se refiere en su atenta carta pública que en este lugar contesto, es irregular bajo el punto de vista de las normas de nuestro derecho escrito, pues sin ley facultativa al respecto, se fuerza a los funcionarios al pago de deudas no contraídas por ellos, con flagrante violación del precepto constitucional que protege la inviolabilidad de la propiedad, representada en el caso que se analiza, en los sueldos de dichos funcionarios, sin que baste a coonestar tal abuso la apariencia de una suscripción voluntaria, pues bien sabido es que también ha sido práctica, la de remover tarde o temprano al empleado público que rechace aquella detentación, y pretenda conservar la integridad de sus extipendios.

«Ningún interés electoral tiene la nación que supere al de una buena elección de Presidente», ha dicho el reputado publicista argentino Rodolfo Rivarola. En este sentido, los gastos electorales del partido político triunfante, esto es, del que agrupó en su seno la gran mayoría del país, y en utilidad y provecho del cual fueron sufragados, constituyen indudablemente una deuda del Estado, que debe ser satisfecha, previo un exámen cuidadoso de la autenticidad de los créditos constituidos con aquel objeto y especialmente del empleo indispensable de dichos fondos.

Para pensar de este modo, parto del principio de que los partidos políticos forman indiscutiblemente verdaderas asociaciones o sociedades de hecho, creadas con el legítimo propósito de dotar al país de una buena Administración Presidencial y de una selecta representación popular en el Congreso, que sean garantía de su futuro bienestar.

Bajo la anterior premisa, y con un criterio netamente jurídico, dichas agrupaciones políticas ejercitan, en relación con la entidad moral Estado, ni más ni menos que el llamado cuasicontrato de gestión de negocios, que de acuerdo con los principios legales de derecho, producen sus efectos civiles entre las partes, cuando los gastos hechos por el gestor son de carácter necesario y útil.

En el caso de los partidos políticos, los gastos que ha exigido su acción y propaganda, tendrían su carácter de utilidad en favor de la Nación, cuando por haber interesado en su seno la gran mayoría de los ciudadanos, se tradujeron en el triunfo definitivo de su causa. Las demás agrupaciones políticas rechazadas por la opinión pública, no podrían con este criterio, exigir ninguna indemnización al respecto, por haber actuado sin beneficio y éxito para el país, que los combatió como un peligro. Lo mismo ocurriría conforme a nuestro Derecho Civil con las simples gestiones de negocios hechos en favor de un tercero, manifestadamente inútiles o dañosas para éste último.

Insistiendo pues en la consideración dicha, de que en la realidad de las cosas, en las prácticas electorales existe una incuestionable gestión de negocios de parte de las asociaciones o partidos políticos y el Estado, en un orden análogo al contrato cuasicontrato, no cabría sino proceder a la liquidación de las deudas contraídas con los indicados propósitos, con el

mismo espíritu con que se solucionan tales relaciones jurídicas en el campo civil. O sea, que el Estado, debe pagar de un modo exclusivo, solamente aquellos gastos que han sido indispensables y comprobados legalmente, por medio de los libros llevados en debida forma mercantil por las tesorerías del partido triunfante, con eliminación de todos aquellos dineros que hubiesen sido destinados con fines ilícitos en la respectiva campaña electoral.

El exámen de las relacionadas cuentas, podría encomendarse a una Comisión de personas honorables, nombradas por el Congreso, con amplias facultades, en una forma análoga a la actual Comisión de Reclamos que conoce de los daños causados por la última Revolución de Mayo.

Dicha Comisión consideraría como gastos electorales indispensables y necesarios, únicamente los de propaganda y los de prensa, dejando a salvo la acción de los acreedores contra las personas que hubiesen figurado como fundadores del respectivo partido en concepto de miembros de las Juntas Directivas,—q' conforme a nuestro derecho conceden a las Asociaciones en general su personería moral y su capacidad de contratación,—en lo q' se refiera al cobro de las demás sumas, cuyo empleo se conceptuase dudoso o no debidamente comprobado.

O sea q' para regular legalmente esta materia, precisa dictar una Ley sobre las diversas clases de Asociaciones de que carece por desgracia el país, dándoles tal carácter a las agrupaciones políticas creadas con fines electorales, para los efectos de sus responsabilidades civiles y de la fijación de sus relaciones con el Estado ya que de todos modos y en el terreno de los principios, la omisión de dicha Ley, no les priva de esa existencia jurídica, como sociedades de hecho.

Juzgo que no estoy errado en el análisis de las cuestiones legales sobre el particular, y dada esta opinión que sustento de un modo franco y sin reservas porque no trafico ni traficaré nunca con el pensamiento, creo que practicada la liquidación de las cuentas electorales en la forma que he explicado, corresponde al Estado satisfacerla, bien autorizando al Poder Ejecutivo en la propia Ley del Presupuesto, o disponiéndose mediante un decreto especial, que sea pagada por medio de una reducción proporcional y temporal en los sueldos de los funcionarios públicos, que excedan de doscientos cincuenta colones mensuales, que es una suma que permite a mi juicio un mediano pasar, sin que por ello exista necesidad de establecer distinciones de ninguna clase entre los diversos ramos de la Administración Pública.

No veo por qué dehan excluirse de un sacrificio de esa naturaleza a los funcionarios públicos, que no menoscaba en manera alguna los intereses de su subsistencia, que el propio Estado les atiende y les sufraga. Aún en las empresas de orden comercial o privado, las pérdidas y gastos extraordinarios, los sufren los empleados leales y gratos, con la disminución momentánea de sus extipendios, y tal eventualidad no podría desaparecer en estricta justicia, por el sólo hecho de llevar el carácter de funcionarios del Gobierno.

Cierto es que sería hermoso y edificante que quienes supliesen fondos para los gastos de una campaña electoral, los diesen generosamente, visto el interés público y patriótico que toda lucha de ese género envuelve; pero, atendida la naturaleza humana que excluye toda suposición en lo que se refiere a la gratitud de los servicios, que ni la ley ni la moral presumen nunca, si considero necesario que como un estímulo a los hombres de bien y de sincero patriotismo que renuncian a tales reclamos, se consignen en una lista de honor, mediante un Acuerdo del Ejecutivo, recomendando su noble acción al ejemplo de los demás conciudadanos. Con ello se introduciría una práctica honrosa, que serviría a inspirar las obras de altruismo, de que está tan necesitado el país, cuyos más altos intereses parecen olvidados por la generalidad.

En vista pues de todas las circunstancias de hecho, que antes he examinado y que constituyen la realidad de la vida, creo que debo cerrar ya mi opinión consultada sobre esta espinosa materia, sobre la que urge legislar de un modo especial, si se tiene presente que son inevitables los gastos que demanda toda campaña electoral, siendo así, que son precisamente las buenas causas las que reclaman mayores esfuerzos de acción y de propaganda.

Repito con el ilustre autor citado, «que ningún interés electoral tiene la Nación que supere al de una buena elección de Presidente». Según ello, los sacrificios que se verifican para evitarle al país el ascenso al Poder Público, a un farsante, o a un futuro déspota, serían pálidos en relación con las ventajas de un buen Gobierno, que se traduce en dicha y bienestar para todos.

Con las muestras de mis mayores agradecimientos y la protesta de mi distinguida consideración y personal aprecio, soy de Ud. atto. s. s. y amigo,

CLAUDIO CASTRO SABORIO

Suscribase y anúnciese en LA PRENSA

Prendedores y Sonrisas

De tarde en tarde gusto de visitar a los señores diplomáticos porque son muy amables y muy corteses. Cuando uno está en palique con ellos, ofrecen a cada rato cigarrillos finos, cerillas y tarjetas postales. Y no se disgustan por nada. No! Con una mirada olímpica desprecian a las moscas que les hacen cosquilleos, ora en la punta de la nariz, ora en las cuidadas manos. Su imaginación es rica, tan rica que para hablar de un punto concreto principian por lo abstracto.

¡Hombres admirables!

Por ejemplo, esta pregunta:

—Señor dignísimo; yo pienso que este Gobierno es un pijo con pretensiones de garrapala.

Y, he aquí la respuesta:

—El Gobierno es una entidad. La política es el arte de gobernar bien. Y como decía Maquiavelo....

Ta! Ta! Ta!

Son ellos hombres de títulos, diplomas condecoraciones, medallas y de otras credenciales. Son los inmortales del siglo, ya más agasajados que los grandes, gloriosos poetas y que los más famosos guerreros. Triunfan en las recepciones, triunfan en el teatro, triunfan en el paseo, triunfan en las ceremonias y fracasas. —es inevitable,— cuando toman una escoba....

Va para dos años, cuando yo por primera vez quise ponerme chaqué, pantalón rayado y andar de bastón y con binóculo, acché durante un largo mes a un joven diplomático que pasaba todas las mañanas por los Parquecitos de Morazán. Vestía de manera impecable, andaba despacio, saludaba con parsimonia. Todo en él era el arte de la geometría y de las matemáticas.

Un día que le sorprendí sugestivo como nunca, me dije para mi joroba, yo he de hablarle a ese día.

Me llegué a él, tímido, tembloroso, turbado y le hablé con un hilo de voz, después de hacerle una profunda reverencia.

Excelentísimo, permítame servirle. En la manga Ud. lleva una cuñil a, digo, una insolencia de pájaro....

Y cuando él se volvió a mí, yo nervioso, le dije:

—Perdon, perdón, ¡oh señor tonante!, sea piadoso.

Y él, amable como un astro:

—Te reconozco este servicio; me has salvado de un conflicto internacional.

Y mientras se alejaba el bimano, a menudos pasos, desafiando con sus miradas a los insolentes pajarillos que daban saltitos en las ramas como burlándose de su Eminencia, yo di un looping-the-loop y desaparecí entre una nube de hojas...

PIERROT

Bodas de plata

Con motivo de haber cumplido ayer 25 años de vida conyugal los estimables esposos don Carlos Barboza Quirós y doña Amelia Castro, fecha que coincidió también con el onomástico de su hija Angela, la familia de este hogar resolvió festejar anoche a sus padres con motivo de sus bodas de plata y pasar un rato así de agradable y justa alegría en el seno cariñoso del hogar.

La orquesta que fué a alegrar con sus notas armoniosas el simpático acto, se componía de quince profesores, tocó el siguiente programa:

1.—In Shadowland, Vals

2.—Underneath Hawaiian Skies, Fox Trot

3.—Tristeza, Pasillo

4.—Stolen Kisses, Fox Trot

5.—The Sheik, (of Araby) Fox Trot.

El público se aglomeró en número crecido y llenó un espacio como de cien varas en la calle de la casa, lo cual muestra la estimación de que gozan los festejados.

Nosotros enviamos nuestro saludo al estimable matrimonio que de tan simpática manera celebró su bodas de plata, y felicitamos a su familia con tal motivo.

Album social

Mejor sigue la señorita Josefina Colorado.

—Doña Elisa de Salazar guarda cama.

—La señora esposa del Lic. don Luis Ferrández, se encuentra enferma de cuidado.

—Enferma se encuentra doña Luisa F. de García.

—Doña María E calante de Toledo se encuentra enferma de gravedad.

—Don Pedro Giralt está delicado de salud.

—Doña Clara v. de Moreno ha restablecido.

—De Alejuela vino doña María Laura v. de Guevara.

—Delicada de salud ha estado doña Tina P. de Ruiz.

—Para San Isidro salió don Chico Blanco.

—De Alejuela regresó don Daniel Gallegos.

—Major continúa la señora Rosa L. de Casoria.

—De Peralta regresó don Carlos María Jiménez.

—Doña Lía Volio de Mendiola ha restablecido.

—Don Federico Gutiérrez salió para Orotina.

—Para los Estados Unidos saldrá la señorita Adela Acuña.

Por motivo de enfermedad

Por encontrarme enfermo, no he podido sacar el No. de «El Grito del Pueblo» que había anunciado para hoy miércoles. El sábado saldrá como de costumbre, con abundante material y noticias sensacionales.

El próximo miércoles seguirá saliendo bisem. salm...

DE LA CALLE

Hay que combatir el salvajismo

En muchas ocasiones se observa el caso de una pobre yunta de bueyes que no puede tirar de la excesiva carga que lleva y se ve al carretero enfurecerse y lanzar chuzazos a los pobres animales que mujen lastimosamente.

Estas crueldades son odiosas porque se hacen con indefensos animales privados del derecho de la protesta.

Los bueyes—hay que comprenderlo—son los mejores amigos del hombre. Siempre dóciles para el trabajo, siempre tristes, son el símbolo de la esclavitud.

Reflejan en sus ojos la nostalgia infinita de su impotencia y de su condena al yugo tiránico que les obliga a doblar la cerviz y ha ahogar su fiera.

Rey de las pampas en otra hora, hoy es nada más que la bestia dócil huncida al harado, o a la carreta y cuyas voces de mando del amor siempre acompañadas por la feroz herida que le proporciona con la punta de acero adherida a una vara y que se llama *chuzo*.

Lastimados en sus ancas que chorrean sangre por las numerosas heridas, los bueyes tiran con dificultad de la carga y a veces tienen por fuerza mayor que lanzarse al suelo; con toda y esta imposibilidad, no siente compasión el hombre enfurecido, que ciego en su cruel instinto, atormenta con más vigor a la infeliz bestia que en el suelo parece que languideciera.

Todas estas prácticas salvajes deben suprimirse para buen nombre de las mismas cultura y civilización de las que tanto hacemos alarde. Se imponen otros procedimientos más humanitarios con los animales domésticos que son efectivamente los que proporcionan con su trabajo, la riqueza del amo.

Es corriente ver por nuestras calles a carreteros que con impiedad

manifiesta, sangrar con la punta de acero a los buenos bueyes, amigos incondicionales del hombre.

¿Qué culpa tienen esos animales de que la fuerza física se les agote para seguir tirando de la carga que llevan?

¿No ocurre lo mismo al hombre cuando su trabajo es mayor al de sus fuerzas? Claro está. Por eso los carreteros que así proceden debieran meditar estas consideraciones y después, estamos seguros, no ultrajarían a los pobres animales.

Ora costumbre—también muy corriente en algunos pueblos atrasados—es vengar con los animales, el disgusto que tienen con el dueño de éstos.

Eso se ha visto mucho en tiempos de nuestras campañas políticas. El día menos pensado amanecen las bestias o las vacas de fulano con las orejas o la cola amputadas.

¿Quién o quienes hicieron el daño? los enemigos políticos o enemigos personales de ese fulano.

Según esto los pobres animales pagan y padecen lo que no deben.

Estas venganzas son despreciables bajo todos los puntos de vista. Hay en esto bajeza, crueldad y cobardía.

No tienen por qué pagar los animales las culpas de los hombres. También resulta grave ignorancia que haya hombres que sientan satisfechos sus instintos de venganza, hiriendo a los animales inofensivos por el simple motivo de ser propiedad de un enemigo a quien valientemente no pueden enfrentarse.

Los pueblos que todavía practican tan salvajes costumbres, no tienen derecho a figurar dentro de la civilización, porque más bien hacen las veces de manchas que eclipsan a ésta.

Entre los deberes de los hombres está el de ser piadosos con los animales.

GIL SOL.

El ex-Presidente González Víquez no aceptará la Secretaría de Hacienda

Al señor Lic. don Cleto González Víquez le fué ofrecida la Secretaría de Hacienda.

Conversando con un caballero muy amigo del distinguido ex-presidente, nos manifestó que don Cleto no aceptará ese ofrecimiento, pues su deseo es vivir lejos de la política que le ha traído tantos sinsabores y que su estado de salud no le permite tampoco ocuparse de otras labores. Y agregó el caballero que nos suministraba estos datos. Don Cleto ya tiene derecho al descanso, son grandes los servicios que le ha brindado a la patria en todas las manifestaciones de la vida. Como Presidente de la República, como Ministro, como diputado, como abogado, como municipal, como historiador, en fin, no se ha dado punto de reposo por servir y en agradecer al país.

Noticias de El Salvador

El Poder Ejecutivo nombró Tesorero del Comité Central de Auxilios a don Salvador Gallegos R.

Muy sentida ha sido la muerte de don Federico Paredes, hermano del distinguido médico don Luis Paredes.

Al teatro de la ciudad de San Vicente se le ha dado el nombre de Francisco Gavidis.

Un mes después de haber ocurrido la catástrofe todavía se ha estado hallando cadáveres en las márgenes del caudaloso Río Lempa.

Director de la Biblioteca Nacional es el conocido escritor don Arturo Ambrogio.

Se estudian varios proyectos para la canalización del Río Acelhuate que pasa por la ciudad capital, lo mismo que la desviación del cauce del Arenal. Las márgenes del Acelhuate se convertirán en jardines.

El Ateneo de El Salvador continuará sus labores culturales.

Ha circulado el número 5 de la revista de arte ilustrada «Espiral», dirigida por Miguel Ángel Chacón y Enrique Lardé.

Se continúan activamente los trabajos del Ferrocarril de Santa Ana a la frontera de Guatemala.

Ataques a Costa Rica

El escritor José María Vargas Vila ha continuado atacando en el exterior a Costa Rica. Nos sigue llamando esclavos, nos sigue injuriando con esa colección de adjetivos que se tiene ese señor, que de paso sea dicho es un corruptor de la lengua.

Está bueno que Vargas Vila ese histrión de mercado, se dé a conocer aunque sea por sus oprobios. Así él se hace *véclame* y pasará sin duda alguna a la posteridad, a la posteridad de los escritores charlatanes.

Sigue el asunto de la pianola

En carta publicada que vió la luz en un diario de la mañana, el Curador de La Costa Rica Comisión señor Lic. don Juan Rafael Argüello de Vars se defiende de los cargos que en LA PRENSA le hizo el apreciable joven don Federico Volio con respecto a la venta de una pianola.

El señor Volio de nuevo arremete contra el señor Curador, contando con detalles minuciosos lo sucedido. Como se ve, esto va para largo, pues ambos caballeros quieren tener la razón. Nosotros somos en esto simples espectadores, tal vez como el escudero de don Pedro ni siquiera hemos presenciado la contienda.

Queja

Muchas son las personas que se quejan del poco aseo del Parque Central. Ayer oímos decir a varios caballeros que ya era bueno llamarle la atención a quien corresponde limpiar ese Parque. Hojas, papeles, palos, de todo hay en el Central presentando un aspecto desagradable.

Al Núcleo Juventud

Se ruega a los señores miembros del «Núcleo Juventud» concurran a una reunión que se verificará el sábado 5 de agosto, a las 3 de la tarde, en las oficinas de «La Prensa».

Triunfo de un Abogado

El señor don Pedro Castro Mora tenía pendiente un litigio que le había planteado don Jesús Mora, por cuestión de interés en una mortal. Abogado del primero, ha sido don Luis Anderson, y del segundo, don José Joaquín Soto.

El fallo en el Juzgado y en la Sala Primera, fué adverso al señor Castro Mora. El punto de derecho en este litigio era bastante difícil, y el hecho de llevar el señor Pedro Castro dos fallos en contra, parecía asegurar el triunfo de la contraparte. Sin embargo el señor Anderson no perdía la fe en el asunto e hizo un brillante alegato en Casación. Esta Sala, que es la última instancia, falló definitivamente a favor del señor don Pedro Castro, obteniendo así el señor Anderson un brillantísimo triunfo.

Con tal motivo el señor Castro Mora dará el próximo sábado un banquete en el Hotel Washington a su abogado. Se sentará a la mesa el señor Pedro Castro, el señor Anderson, don Napoleón Valle, don Asdrúbal Villalobos y don Lucas Raúl Chacón.

Según nos contó don Pedro Castro, piensa echar la casa por la ventana, y va a bañar a sus invitados en champan. Lo felicitamos por el fallo que le favoreció.

MUERE

D. Elías Alvarado M.

El 29 de julio falleció en Honduras este apreciable caballero don Elías Alvarado M., quien hace más o menos tres años había partido a ese hermoso país en busca de más amplios horizontes. El señor Alvarado murió de un ataque cardíaco. En sufragio del alma del fallecido se celebraron en la Capilla del Colegio Seminario algunas misas.

LA PRENSA da su más sentido pésame a la apreciable señora doña Virginia v. de Alvarado, a don Francisco Alvarado M. y señora, a don Edmundo Alvarado y señora, a Rosa viuda de Maroto y demás familia doliente.

Suscríbase a LA PRENSA

La fiesta de la Virgen de los Angeles

En trenes, camiones, automóviles, coches, carretas y a caballo hoy han salido centenares de personas rumbo a Cartago con el objeto de concurrir a la Pasada de la Virgen de los Angeles, que es una fiesta tradicional a la que concurren de todas partes del país los fieles que han hecho promesas a cambio de sus curaciones, ancianos, niños, mujeres de todas las edades han marchado a la Ciudad de las Brumas a presenciar la hermosa procesión.



Boda Castro Guier

Hoy se verificará la boda de don Guido Castro Quesada con la gentil señorita Lilliam Guier Cabezas.

La ceremonia se verificará en Cartago en la residencia de don Guillermo Guier.

Serán padrinos don Luis J. Guier y doña Dorila C. de Arribas, don José Francisco Salazar Quesada y doña Isabel Quesada de Almar, don Francisco Cabezas Gómez y doña Blanca Antillón de Salazar, don Juan Rafael Jiménez Ortiz y doña Clara de Guier, don Guillermo Guier Cabezas y doña María de Cabezas, don Rafael Iglesias Bonilla y doña Leticia de Esquivel, don Enrique Guier Sáenz y señorita Dora Arribas, don Mario González Feo y señorita Claudia Guier Cabezas.

Hacemos votos por la eterna felicidad de los futuros esposos.

Incendio en Abangares

Hemos recibido un telegrama dándonos aviso de un incendio ocurrido anoche en Abangares. Según nuestro informante, el incendio redujo a escombros la bodega de materiales de la compañía.

No hemos recibido más informes acerca de si el incendio se propagara ocasionando más daños, pues el telegrama se limita a decir lo apuntado agregando que el fuego no había sido sofocado.

Es de lamentarse la frecuencia con que los incendios se suceden en todas las regiones del país.

Aviso

Se vende una máquina de coser de superior calidad, varios artículos electro-plata, como cuchillos y tenedores y un juego completo de servilletas, como para un Hotel. Para verlos, calle de la Estación Pacífico 75 varas al Oeste de Beneficio de Arroz.

Notas y Noticias

La Directiva

De la Compañía Nacional de Petróleo quedó integrada así:

Presidente, don Miguel Turull; Vice-Presidente, don Isaac Zúñiga; Secretario, don Juan Fuentes Soto; Vocales: don Felipe Larrad, don José Monturiol, don José Joaquín Alfaro y don Rafael Coronado. Síndicos: don Vicente Lines y don Jorge Fonseca.

Nuevo colega

El día 15 de los corrientes se publicará el nuevo diario que llevará por nombre «El Herald de Costa Rica».

Será órgano de la mañana y lo dirigirá don Luis Demetrio Tinoco. Que tenga éxito el colega son nuestros deseos.

Según noticia

Publicada hoy por «El Diario del Comercio», el Partido Demócrata se prepara y organiza con el fin de lanzar la candidatura del doctor Soto don José María. Por todo lo que se dice las noticias no pasan de la categoría de simples rumores.

Todavía

Hasta hoy todavía no se ha notado la carestía del pan; se cree que ya mañana el movimiento trascenderá al público porque los panaderos se organizan para intensificar la lucha.

Velada original

En Escasú un grupo de caballeros y de señoritas organiza una velada a beneficio de los caminos. Original y simpática nos parece la idea y debieran imitarla los otros pueblos de la República.

La seguita

Ya es grave para la agricultura la larga sequía que se siente en los pueblos más productivos del país.

Muchos prácticos agricultores afirman que si en esta semana no llueve, el año entrante será preciso introducir del exterior cereales y habrá carestía; como se ve, vamos de mal en peor.

Fue nombrado

Segundo Comandante de Policía en Heredia, fué nombrado el señor don Juan Rafael Ortiz, quien anteriormente ocupaba la plaza de Srío. de la misma. En reemplazo de este señor se nombró a don Alberto Bolaños.

A mediados

De este mes será convocado el Cuerpo Legislativo a sesiones; se tratará en éstas, en primer término, el empréstito que ofrecen los banqueros americanos a nuestro Gobierno.

Ojalá no se hiciera política en esas importantes sesiones, para bien del país.

Por amenazas

Don Víctor Brade presentó quejas a la policía contra Vicente Jiménez. Dice el señor Brade que este es enemigo de él, y que anoche andaba rondando su casa de habitación, puñal en mano en estado de embriaguez y diciendo que iba hacer con él, lo que Bruto hizo con César. Jiménez fué detenido hoy.

Queja

Varias personas que viven a orillas de la línea férrea del Pacífico cerca de la Plaza de Víquez se quejan de un montón de aserrín que han echado para disecar los pantanos a la orilla de dicha vía, los cuales arden con las chispas que la locomotora echa y el humo que se mete a sus viviendas queriéndolos ahogar.

Información política de Alajuela

En esta tierra original en donde no tenemos aún gobernador ni dejamos de tenerlo, en donde han resultado frustradas las tantas y variadas promesas de los que la gobiernan, en donde de la noche a la mañana se improvisan, Presidentes y Ministros, en donde se ven los casos más originales de política, en donde los múltiples desaires a sus amigos han obligado a don Julio a quedarse sólo y en donde tenemos una juventud que no se ha dado aún cuenta de sus futuros deberes como hombres dirigentes de esta localidad, está llamada por un «carisma» especial a quedar como dijo el Diputado Zamora, de Gurupera de la República.

El capítulo de desaires de don Julio para con Alajuela, no debe ya ni comentarse, posiblemente unido a su «carisma» se unió el de toda la población, esto si se toma en cuenta que el desconocimiento ha sido general empezando hasta por sus más viejos y ameritados amigos. Este comentario de ahora cabe para aplicarlo más tarde, («quien siembra vientos cosecha tempestades»), esto es que con esta política de los Acosta a la postre no se compondrá su círculo ni de los pocos empleados públicos.

«En cuanto al numeroso grupo Esquivelista (mezcla del «Civilismo», Tinoquismo y gran parte de Acostistas de la época de las promesas de don Julio), este grupo de los Esquivelistas es el más compacto y mejor organizado, tienen «cuatro municipales», mientras que el Gobierno uno, quedando por último el otro del célebre «partido agrícola o tureca del Gobierno».

En cuanto a los otros grupos políticos no parecen ni siquiera existir. «El Gobierno está completamente aislado, el echandismo aquí no se conoce hasta hoy y en cuanto al jimenismo se puede decir que es una planta raquítica y ya perdida en nuestro pueblo, posiblemente se componga del insignificante círculo denominado «carri-

cel, que es lo más odiado y antipático por sus acostumbradas vueltas de carnero, en la menor oportunidad en que ellos notan a sus favoritos con las «patas» hinchadas.

Fáltame terminar este pequeño comentario con algo que si puede tener punta y muy aguda, don Rafael Yglesias tiene aquí como siempre un partido dispuesto a seguirlo hasta el patíbulo, si el caso llega, y no sería extraño que de nuevo se organizarán con elementos muy activos y sagaces que en la última campaña del esquivelismo entraron con ellos; si esto se les cueja y continúan en buena armonía ya tendrán para rato los adversarios, pues el civilismo a la par que es disciplinado con estos nuevos elementos peladilla.

JEHOVA

El robo en Santa Bárbara

De Santa Bárbara de Heredia nos escriben para aclarar una noticia dada en este periódico en relación con un robo de ropa hecho a las señoritas Royo y del cual se dió cuenta en días pasados.

Se dió entonces que las ropas habían vuelto a poder de las niñas Royo, pero mejor informados ahora por la carta que se nos envía, debemos decir que no fué así. Aunque la investigación de los detectives fué eficiente y se logró saber quienes eran los autores; lo robado no volvió a poder de sus dueñas.

Satisfacemos los deseos de nuestro informante haciendo esta aclaración.

VERME-OL
MATA LAS LOMBRICES
Sols e YERBABUENA
BOTICA ORIENTAL

★ LA FAMA ★
atenderá todos los asuntos relacionados con su negocio, como pago y cobro de cuentas, etc., en el SIGLO NUEVO.
C. Herrero

Entre charla y charla

MI OPINION respecto a la falda corta

Como este asunto de la falda corta se ha hecho mundial, bueno es que yo opine para de esta manera encarrilar la opinión de los de mi casa, inclusive la cocinera, la lavandera y el perrito.

Yo sostengo que en eso de la falda corta tiene que ver hasta el clima. En las estepas de la Siberia, por ejemplo, no importa que las mujeres enseñen hasta las ligas; allí todo el mundo está frío y preocupado en encender la estufa de su casa y más bien faltan estimulantes para entrar en calor.

En Londres, donde según cuentan, los machos son escépticos e indiferentes a lo que les rodea, tampoco importa un pito la manera en que las mujeres lleven sus ropas.

En New York, cuya vida es agitada y febril y que la forma de andar en la calle es haciendo carreras de velocidad, no hay tiempo para reparar en piernas más o en piernas menos; allí todo lo absorbe los negocios.

Pero aquí donde a todas horas vivimos en clima templado, es una barbaridad que las mujeres enseñen más allá del tobillo. Además hay el inconveniente de que somos muy curiosos y por nada y nada se nos cae la baba. El que no nos conociera creería que somos tontos.

En los tiempos de antes recuerdo yo que para ver una *pizca* de pierna teníamos que inventar cualquier pretexto para agacharnos y hacer que juntáramos algo, mientras disimuladamente *voltábamos ceja* al ruedo de las enaguas de la moza; ahora no; montados a caballo nos damos cuenta de muchas cosas que no son para decir las.

Hasta más pintoresco resultaba antes el invierno y muchos teníamos por espectáculo cotidiano estar apostados en la Avenida Central viendo mujeres cruzar la calle y que con cuidado y elegancia elevaban la falda para que no fuese salpicada por el lodo.

Había curioso que se iba cien o docientas varas detrás de la mujer que sin darse cuenta *se arrollaba* más de lo necesario.

Ahora no, porque las mujeres andan casi desnudas, y esto, lo repito, es una imprudencia porque el clima no se presta para que quedemos impasibles a semejantes impresiones.

Además, la falda corta deberían usarla únicamente las mujeres que tuvieran buenos *cabos*. Como aquí a

todo le ponemos apodo conste que a las piernas las llamamos *cabos de hacha*.

También a las piernas flacas les decimos *canillas*.

Pues bien, hay *canillas* que deberían estar ocultas de por vida. Sembrar canillitas de *come mats* o de cigüeña. Estas exhibiciones son un atentado a la estética.

También influye mucho la edad en eso de la falda corta.

Por ejemplo el caso de doña Nicasia Matarile, es digno de comentarlo. Doña Nicasia frisa cuarenta y cinco años y pico, cuyo pico de meses casi suma otro año.

Está alegre señora de vida seria, padece la enfermedad de la coquetería crónica y le ha dado por la chifladura de vestir corto; y no crean los lectores que se conforma con enseñar solamente los *cabos de hacha*, sino que usa unas *batas chingoretas* de mangas y descotada. Yo creo que esta señora para su ropa tiene con una vara doble ancho de tela; se gasta más en un traje de baño.

No me explico como a doña Nicasia no le ha dado un resfío.

Si yo fuera obispo excomulgaba a doña Nicasia y por castigo la obligaba a ponerse el hábito de Nuestra Señora del Carmen que más bien peca de holgado.

Para completar el colmo a doña Nicasia la *engancharon* a que se quitara el pelo y allí la tenemos con un corte de cabello que ella llama «de canasta».

Si no fuera por el casi medio siglo de años imposibles de ocultar, porque marcan sus huellas con canas y arrugas, a doña Nicasia la confundirían con una colegiala.

Pero cada cual hace de su capa un sayo y en materia de gustos no hay nada escrito.

Lo grave en algunas mujeres que llevan falda corta, es que han adoptado la moda de las norteamericanas y se sientan como hombre, es decir, cruzan las piernas. Por lo menos en desenfado nadie si lleva a doña Nicasia y ella también charla en corrillos sentada en la forma que apunto.

Yo cuando paso por uno de nuestros parques y veo estas cosas, me coje *taranta* y siento mareos que me obligan muchas veces a buscar la cama.

¡Nuestro clima no es para estas bromas!

CANUTO DELGADO

Concurso de Salud Infantil Sobre la encuesta de LA PRENSA

LA PRENSA, deseosa de celebrar dignamente el 15 de Setiembre, magno día de la Independencia patria, ha dispuesto abrir un concurso de salud y hermosura infantil que se cerrará el 8 de Setiembre del presente año.

CONDICIONES

1º) La edad de los niños no deberá pasar de cuatro años.

2º) La salud y hermosura de los niños es imprescindible, pues nuestro objeto es rendir un homenaje a la hermosura y salud de la raza en el día de la Patria.

3º) Y los cupones irán firmados por el remitente, con el nombre del niño por el cual se vote.

Los cuatro niños que obtengan mayor cantidad de votos recibirán un premio.

El Comité Calificador lo integrarán las apreciables damas, doña Anita García de Hine y doña Aurelia Lara de Herrero y los distinguidos médicos don Carlos Durán y Ricardo Moreno Cañas.

El escrutinio lo harán las señoritas, Angela Acuña, María Francisca Caballero, y don Carlos Jinesta.

El 14 de Setiembre «La Prensa», en edición especial publicará los retratos de los niños triunfadores y en una carroza alegórica, en la fiesta pública del 15, irán dichos niños acompañados de señoritas de nuestra sociedad.

Desde hoy queda abierto el Concurso. Semanalmente, en la edición de los sábados, daremos cuenta del resultado del escrutinio.

Concurso de Salud Infantil de "La Prensa"

VOTO por el niño

Firma _____

Envíe el Cupón a la Direccion de LA PRENSA

Pescado fresco

Hemos recibido una circular en que se pone en conocimiento del público, que la Compañía Nacional de Pesquería del Pacífico está en condiciones de ofrecer pescado completamente fresco todos los días. Lo venden desde el precio de veinticinco céntimos libra, y lo sirven a domicilio si ese es el deseo del cliente. También aceptan contratos sobre el suministro de pescado. Dice un párrafo de la circular.

«No hemos omitido ningún gasto para poder presentar y ofrecer nuestras carnes de pescado, bajo todas las reglas más modernas de higiene, garantizándole un artículo absolutamente fresco y sano».

El depósito de distribución de este pescado está en el almacén de los señores Mora y Cia, cien varas al sur del Palacio Nacional.

Tipos de cambio

4 3 2

New York.....	432 %
Londres.....	384 %
París.....	176 %
España.....	337 %
Italia.....	100 %
Suiza.....	413 %
Bélgica.....	170 %
Hamburgo 0.0020 cts. oro	
Amsterdam 0.39 cts. oro	

Agosto 2 de 1922.

Partida de Foot Ball en Santo Domingo

Para el domingo 3 de agosto, día de nuestro Santo Patrono, a las 16 horas, en la plaza de esta ciudad; entre los teams «4 Agosto» y «Unión Sport» dominiguenses.

En honor de la Banda de Alajuela y su digno Director don Jesús Mora.

«4 de Agosto» blancos, Luis León, Capitán, Anibal Ulate, José Rodríguez A., Víctor Rodríguez C., Idefonso Villalobos A., Jerónimo Chacón, Julio Villalobos B., Abel Hernández B., Juan Cantillano, Abelardo Segura; Suplentes, X. X. Guarda Líneas, Páco Vindas.

«Unión Sport» azules, Efraín Vargas R. Capitán, Ronullo Segura, Ramón Rodríguez A., Jesús Azofeifa Jara, Luis Bolaños Viquez, José Sarse, José Hernández L., Juan B. Segura, Joaquín Azofeifa A., Joaquín Rodríguez L., Juan Azofeifa A., Suplentes, X. X., Guarda Líneas, Víctor Bolaños R. Juez: Rafael Campos.

Nota: la Banda amenizará al acto, habrá carrera de cintas, a las 13 horas en la plaza Basílica, carrera de maratón y en sacos.

Santo Domingo, julio de 1922.

Suscribase a LA PRENSA

Luisa de Lerma

Anoche asistimos al Variedades a ver a Luisa de Lerma en su función dedicada a la colonia Española.

Contra lo que esperábamos, el teatro estaba casi vacío; el Ministro de España con unos amigos en un palco y uno que otro español perdido en el lunetario. En el escenario una canasta con la bandera española formada con flores, y nada más.

Luisa de Lerma salió a escenario de donaire y bailó amablemente como si el teatro hubiese estado lleno, cosechando muchos aplausos de los concurrentes.

Se nos hizo simpática esta bailarina que sabe dar una interpretación cabal a cada uno de los trozos que baila, y hubiésemos deseado que el teatro estuviera lleno para que le hubiera tributado una ovación de aplausos que bien la merecía. Pero no siendo así, por lo menos vaya esta nota perdida en el periódico, a hacer mérito de su arte, y de su sal.

Amable visita

El distinguido profesor y magnífico poeta don Justo A. Facio tuvimos el gusto de saludarlo esta mañana en nuestra oficina. El señor Facio, como siempre, trabaja con empeño por intensificar las labores culturales en todo el país. Deseamos vivamente que el elemento intelectual corresponda al llamado del señor Facio.

Cosas y cosas

Cafetería asaltada

Hoy, en la madrugada, una banda de cacos asaltó la cafetería «La Trasmisión» en el barrio del Hospital. Los cacos forzaron una de las puertas, con ganzuas, se introdujeron y se llevaron todo el dinero que el dueño del establecimiento tenía en una caja de cartón. No se sabe a cuánto asciende lo robado. El policial de línea dice que él vio salir dos individuos cuando él se encontraba a 100 varas del lugar del robo, y que se vino a capturarlos pero que éstos huyeron precipitadamente. El asunto pasó a manos de la investigación.

Invitación

Alejandro Aguilar Machado y Asdrúbal Villalobos, Secretarios del Ateneo de Costa Rica, tienen el gusto de invitar por este medio a los miembros de la Directiva de ese Centro, a una reunión que tendrá lugar el viernes a las cuatro de la tarde en la Biblioteca Nacional.

San José 2 de agosto de 1922.

El "Jazz-Band Barquero"

Ecós de la huelga

Ayer en la tarde tuvieron los patronos una reunión preliminar para ponerse de acuerdo; se reunieron en casa de don Fausto Calderón.

Ya son nada más que dos los propietarios que no firman el pliego del gremio.

Se establece con competencia

Para boicotear la panadería de los señores Ulloa, el gremio permitió a don Alberto Odio el trabajo en la suya, siempre y cuando sea exclusivamente para boicotear la casa de los Ulloa, quienes más han molestado al gremio.

Comisiones en provincias y pueblos

Por las comisiones que estuvieron en pueblos y provincias se supo que las panaderías de Tres Ríos y de Heredia no mandarían pan a San José y también los panaderos de esos lugares se hacen solidarios con el gremio.

Se suben a un camión y apéan un esquírol

Una de las comisiones de panaderos que fué a Heredia, en el camino cerca de la Uruca, se subió a un camión de la Costa Rica Mo-

tor y pasó requisa por los pasajeros y encontrando a un panadero que venía a la capital a trabajar, lo hicieron bajarse y fué conducido nuevamente a Heredia.

Este esquírol no volverá en su vida a hacer una acción igual, si tomamos en cuenta el susto que ha pasado.

Hoy en la Gobernación

No fué posible reunirse ayer pero lo harán hoy a las nueve horas, los señores propietarios en la Gobernación.

El presidente del Gremio, don Manuel Chaves, estará presente en dicha reunión. Se cree que muy probablemente allí se resuelva un efectivo acercamiento entre patronos y obreros.

Se pierden unas harinas

Según nos informamos, cuando el lunes en la noche el gremio pasó aviso a las panaderías de que no prepararan levaduras ni trabajo, porque habría paro general, algunos propietarios no lo creyeron y alistaron masas para sacar la cantidad de pan de costumbre. Los propietarios que no creyeron esto sufrieron pérdidas.

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble, grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale

Hoy se inserta en este periódico la última contestación a la encuesta promovida por la estimable señorita Angelita Acuña entre algunos miembros del núcleo Juventud, acerca del pago de las deudas de partido.

Sin perjuicio naturalmente de que la señorita Acuña nos envíe su parecer, el corolario, pudiera decirse, que se desprende de estas contestaciones, tenemos deseos de referirnos a ellas, para hacer resaltar lo que a nuestra manera de ver es la nota predominante de esta encuesta.

La agrupación de jóvenes que ha dado en llamarse «Núcleo Juventud», y que está formada por una selección de muchachos hecha desde el punto de vista de sus condiciones intelectuales y morales, tiene en el fondo una misma manera de apreciar las cosas tomadas en su totalidad, sin entrar en detalles. Más claro: sus miembros tienen una idea uniforme sobre moral, honor, lealtad, por ejemplo, y pues que son muchachos independientes, no es flexible ni elástico su pensar, y no lo quebrantan a las conveniencias pues éstas son, respecto a ellos, precisamente las de sujetarse inalterablemente a la línea de conducta que les marquen sus convicciones.

Siendo así, talvez se pudo pensar que la encuesta propuesta por la señorita Acuña, iba a ser contestada uniformemente por todos; que el grupo, rebuscando la solución del problema que fuera más simpática a la apreciación pública que no

siempre se alza un palmo del nivel del suelo, iba a decidirse a dar una contestación, adoptando así una pose que la gente aplaudiría, y siguiendo además el trillo por el que han ido los hombres que buscan cariños populares no diciendo nunca su sincero pensar, sino aquello que fácilmente se puede adivinar que es el pensamiento de los demás, aunque sea errado.

La España

Martínez & Co.

Acabamos de recibir las famosas harinas "España" y "Almirante" PRECIOS BARATISIMOS

Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAÑ JOSÉ

Esta nota de independencia de criterio es a nuestro ver la más bella que se desprende de esta encuesta, y lo hacemos notar llenos de regocijo, pues ella habla muy alto de la personalidad de los jóvenes del «núcleo Juventud».

Esperamos oír la impresión que a Angelita Acuña le haya causado esta encuesta, y le ofrecemos las páginas del periódico por más que ella sabe que sus columnas siempre han estado a su disposición.

En la madrugada, una banda de cacos asaltó la cafetería «La Trasmisión» en el barrio del Hospital. Los cacos forzaron una de las puertas, con ganzuas, se introdujeron y se llevaron todo el dinero que el dueño del establecimiento tenía en una caja de cartón. No se sabe a cuánto asciende lo robado. El policial de línea dice que él vio salir dos individuos cuando él se encontraba a 100 varas del lugar del robo, y que se vino a capturarlos pero que éstos huyeron precipitadamente. El asunto pasó a manos de la investigación.

Una de las comisiones de panaderos que fué a Heredia, en el camino cerca de la Uruca, se subió a un camión de la Costa Rica Mo-

Los obreros en huelga están disciplinados y conocen sus deberes y sus derechos.

Hasta la hora ha habido orden y cultura que honran al gremio.

A los padres

Desde que el niño abre los ojos a la vida, su espíritu, como su carne, requiere cuidados constantes.

Campoamor decía: «La niña es la mujer que respetamos, y la mujer la niña que engañamos».

Pero toda la ética no cabe en este lindo pareado; aparte esas novelas perversas que, bajo el disfraz voluptuosamente atrayente del arte, descubre a las inteligencias tempranas las enseñanzas exóticas de lo prohibido, hay otras lecturas que también violan y lastiman el candor de la infancia, imponiéndola supersticiones, cuya huella, tristemente ridícula, suele prolongarse largo tiempo al través de la vida, o ejemplos nefandos que merman, quebratan y entumescen los impulsos capitales del espíritu. El respeto debido a la niñez sagrada, no puede quedar circunscrito a la prohibición de ciertas iniciaciones y atrevimientos amorosos, como escribió el poeta, obligado por las estrecheces del endecasílabo a no decir más; hay otros libros insanos, estúpidos, que amargan las horas felices de la niñez con la ponzoña terrorífica de los lances inexplicables.

Hace pocos días, una hija mía me preguntaba: —Dí, papá, ¿es cierto que los animales hablan como nosotros?

Yo procuré explicarle que los irracionales disponen, efectivamente, de ciertos medios de expresión, modos harto mezquinos y limitados, en armonía con la poquedad de su inteligencia; pero que no son capaces de relacionarse, como nosotros, con auxilio del lenguaje articulado. Y mientras yo hablaba advertí que la niña me observaba incrédula, como quien tiene, acerca de la cuestión que se discute, su opinión formada.

Otro día me preguntó: —¿De qué color son los cabellos del Diablo?

—El Diablo, hija—repose—, no existe, ni tiene, por tanto, forma determinada, ni cuernos, ni rabo, ni cabellos de este o del otro color.

Continuamos discutiendo; mi hija no se dejaba vencer, y contra mi opinión oponía la autoridad de un libro donde había leído que el Diablo tiene los cabellos de oro...

Luego observé, con íntimo disgusto, que la niña no se atrevía a penetrar sola en ninguna habitación; padece el

terror del silencio, de las cabezas que palidecen en el hollín de los viejos cuadros, de las puertas abiertas sobre la amplitud negra de las habitaciones oscuras.

¿Por qué? ¿Quién pudo enseñarla ese miedo a lo desconocido?

Revolviendo sus juguetes hallé varios de esos mal llamados «cuentos morales», publicados «con censura religiosa», y dedicados, según reza su portada, a la «educación infantil».

Allí estaban, entre otros, los titulados: Los tres cabellos del Diablo, Por dónde viene el mal, El nuevo samaritano...

En uno de ellos leí: «Al poco tiempo llegó el rey a palacio y se enteró de cuán mal había sido cambiada la carta por los bandidos. Lleno de cólera, llamó entonces al joven, y le dijo que no daría por hecho su casamiento si no le llevaba tres cabellos de oro del Diablo. El joven se comprometió a llevarse los y partió en su busca»...

El alma de los niños es algo excesivamente delicada, que cualquier accidente lastima.

Por eso sus padres no deben dejarles de la mano, en lo que a su nutrición moral concierne, y menos permitirles la lectura de esos cuentos estúpidos, mal hilvanados y peor escritos, que exponen, bajo un disfraz fantástico, una lección vulgarísima de ética.

Los padres tienen en el miedo un freno terrible, omnipotente, para la infancia.

«¡Cállate—dicen—que viene el coco!»

Y por respeto al coco, el niño guarda silencio, y estudia sus lecciones, y se acuesta temprano. Pero no apliquemos a nuestros hijos este plebeyo sistema educativo; y pues que todo tiene su razón de ser, demos a los niños la explicación discreta y cabal de por qué debe ser aplicado y obediente, con lo que iremos favoreciendo esa conciencia precisa que los hombres necesitan haber de todos sus actos.

Guerra, pues, al miedo y a cuantos libracos despreciables puedan fomentarlo; el miedo es una «inmoralidad», y como las primeras impresiones jamás se borran, nunca los que fueron muy tímidos cuando niños pudieron más tarde llegar a ser muy hombres.

EDUARDO ZAMACOS

Sección de avisos Económicos

ACEITE DE LINAZA COCIDO. Ofrecemos al público, nuestros precios siguientes en latas de 5 galones \$ 8.00 por gal.... Precio por un galón sin envase \$ 8.50.—Precio por un galón con envase cerrado \$ 9.00.
L. MARTINEZ y HNO.
Apartado N° 1080 — Teléfono N° 822 San José, C. R.

SE ALQUILA una casa completamente nueva con sala, tres cuartos, comedor y cocina y demás servicios, situada 200 varas al Sur del Liceo de Costa Rica.
L. MARTINEZ y HNO.
Apartado N° 1080 Teléfono 282 150 vrs. al E. de Robert.

LA COLONIAL.—Fábrica de Café y Cacao Molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste de: Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

PARA PROGRAMAS, MEMORANDUMS, Papel para Cartas o Tarjetas de Visita acuda a la **Imprenta Falcó & Borrásé.**

Ud. necesita indispensablemente si su calzado está roto, hacer un par o repararlo, pues no deje de pasar o mandarlo en esta casa. Garantizamos que no perderá su forma primitiva sean cordones o clavados. Será atendido personalmente por sus dueños y los precios son económicos. —ZAPATERIA AMERICANA.—AGUILAR y GIL.—25 varas al Oeste del Banco Internacional.

En San Rafael DE HEREDIA.—Se vende una casa nueva, cómoda y céntrica. Propia para temporada veraniega. Dará informes Juan Espinosa E. en el mismo lugar.

OBRAS EN VENTA EN LA
Imprenta y Librería FALCO & BORRASE
PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO
APARTADO 638 - SAN JOSE - TELEFONO 884

OBRAS EN VENTA

Biblioteca Domenech

- TOMOS EMPASTADOS A \$ 1-50
- Las cerezas del cementerio, Gabriel Miró.
- El espada Montes, Frank Harris.
- Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlof.
- La voz de las campanas, Carlos Dickens.
- El Abismo, Carlos Dickens.
- Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson.
- Quilofs, J. Jesús García.
- Fablián Airon, J. Pérez Bojart.
- Hipólito en la Montaña, Mauricio Hewlett.
- Nesta, Federico Mistral.
- Ansias de vida, Luis Q. Huertos.
- Nuestras hermanas, Henri Lavedán.
- Culpable, W. Le Queux.
- Por la vida, J. Pous y Pagés.
- Los rocas blancas, Eduardo Rood.
- Su Majestad, Enrique Lavedán.
- El cadáver viviente, León Tolstoi.
- El refugio, Stevenson y Orbourne.
- Erdica, B. Morales San Martín.
- Relato de un nihilista, Antón Tchokr.
- La Voluntad, León Tolstoi.
- El cupón falso, León Tolstoi.
- Del huerto provinciano, Gabriel Miró.
- Fausto, por Iván Turguenef.
- Balada, R. Sánchez Díaz.
- Juventud de Príncipe, W. Meyer.
- Kolstomero, Conde León Tolstoi.
- Minnie, A. Lichtenberg.
- Jacobe, Joaquín Ruyra.
- El dragón de fuego, Jacinto Benavente.
- Ernestina, Prudencio Bertrana.
- Boda oficial, R. H. Savage.
- El hurto sabroso, José Carner.
- Rey en la tumba, Anthony Hope.
- El silencio, Eduardo Red.
- Apuntes de un desconocido, Fedor Dostoyevsky, 2 t.
- Manzana de Anís, Francis Jammes.
- El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t.
- El anor catódico, G. Martínez Sierra.
- La enjuta, Victor Catalá.
- ¡Dios salve a la Reina!, Allen Upward.
- La bella dormida en el bosque..., François de Nion.
- Rebeldía, Joaquín Dicenta.

Obras de Pío Baroja

- CÉSAR O NADA..... \$ 4 00
- AURORA ROJA..... 3 50
- LA FERIA DE LOS INDISCRETOS 3 50
- LAS TRAGEDIAS GROTESCAS.... 3 50
- EL MUNDO ES ANSI..... 3 50
- PARADOX, REY..... 3 50
- LA RUTA DEL AVENTURERO.... 3 50
- LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3 50
- CON LA PLUMA Y CON EL SABLE 3 50
- LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA 3 50
- EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE 3 50
- EL MAYORAZGO DE LABRAS.... 1 50

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS

- TOMOS A \$ 1-25 CADA UNO
- Shelley : Shakespeare : Leopardi
- Verlaine : Heine : Wordsworth
- Teixeira d'Pascoas : Victor Hugo

Obras completas de B. Morales San Martín

- A \$ 4.00 el tomo
- El Ocaso del Hombre
- El Enigma de lo Imposible
- Tierra Levantina (2 tomos)

Obras de J. E. Rodó

- Motivos de Proteo..... \$ 5-00
- El Camino de Paros..... 3-50
- El Mirador de Próspero..... 5-00
- Hombres de América..... 5-00
- Ariel..... 2-50
- El que vendrá..... 4-75

Ediciones Renovación

- A 30 CENTIMOS TOMO
- Bronces de antaño, (teatro), E. Calsamiglia.
- El jardín de Epicuro, Anatole France
- Páginas escogidas, Mariano Ospina R.
- Juan José, Joaquín Dicenta
- Miscelánea literaria, Juan Maragall.
- La Ciencia y la Metafísica, C. Gagini.
- La vida que pasa, Eduardo Zamacois.
- El Estado Docente, R. Castro Meléndez.
- Artículos, Eça de Queiroz.
- Evangelistas, P. B. Palacios (Almafuerde)
- Las guarías del crepúsculo, N. Pacheco
- La escuela, Luis de Zulueta.
- La Escuela altruísta, Anselmo Lorenzo.
- Lecturas, Angel Ganivet.
- La Bastilla Fantasma, Pierre Loti.
- El príncipe feliz, Oscar Wilde.
- La canción triste (poesías), Vte. Medina
- Del momento juzgas, L. Montalbán.
- Homenaje a Francia 1918.
- Desde Europa, J. Enrique Rodó.
- Dialogos sobre la belleza, F. Pi y Margall
- Páginas selectas, Jacinto Benavente
- Antología hispano-americana, Nicaragua
- Malos vecinos, Georges Clemenceau
- El patio azul, Santiago Rusiñol
- De sobremesa, Jacinto Benavente

Obras de H. Balzac

- A \$ 2.00 TOMO EMPASTADO
- La musa del departamento.
- Las rivalidades.
- El padre Goriot.
- César Birotteau.
- La casa de Nucingen.
- La casa del gato que pelotea.
- El contrato de matrimonio
- Modesta Miñón
- La última encarnación de Vautrin
- Los chuanes.
- Los Maranas.
- Luis Lambert.
- Juana la Palida.
- Reverso de la Historia contemporánea
- El diputado de Arcis.
- El primo Pons.
- Un asunto tenebroso.
- La misa del ateo.
- La prima Bel
- El cura de aldea
- Los Aldeanos
- La investigación de lo absoluto
- El hijo maldito
- Disgustillos de la vida conyugal
- Úrsula Mirouet.
- Eugenia Grandet
- Petrilla

Obras completas de W. Walter Atkinson

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
- ¡CONÓCETE!
- LAS FUERZAS OCULTAS.
- PSICOLOGIA DEL EXITO.
- LAS LEYES DEL PENSAMIENTO.
- ¡QUIERE, Y PODRÁS!
- EL TRABAJO MENTAL.

falcó & Borrásé
Imprenta • Librería • Editorial
FRENTE AL COSTADO NORTE DEL MERCADO

Obras de Anatole France

- La azucena roja..... \$ 3-50
- El crimen de un académico.... 3-50
- El poyo de Santa Clara..... 3-50
- Opiniones de Jerónimo Coignard 3-50
- El fígón de la reina Patoja..... 3-50
- El maniquí de mimbre..... 3-50
- El anillo de amatista..... 3-50
- El olmo del paseo..... 3-50

Obras de H. Balzac

- A \$ 2.00 TOMO EMPASTADO
- La musa del departamento.
- Las rivalidades.
- El padre Goriot.
- César Birotteau.
- La casa de Nucingen.
- La casa del gato que pelotea.
- El contrato de matrimonio
- Modesta Miñón
- La última encarnación de Vautrin
- Los chuanes.
- Los Maranas.
- Luis Lambert.
- Juana la Palida.
- Reverso de la Historia contemporánea
- El diputado de Arcis.
- El primo Pons.
- Un asunto tenebroso.
- La misa del ateo.
- La prima Bel
- El cura de aldea
- Los Aldeanos
- La investigación de lo absoluto
- El hijo maldito
- Disgustillos de la vida conyugal
- Úrsula Mirouet.
- Eugenia Grandet
- Petrilla

Ediciones Mínimas

- A 40 CENTIMOS TOMO
- Agua fuertes del Zoológico, C. Onelli.
- Lineas, Andrés Terzaga.
- Meditaciones, M. Medina Betancort.
- Cartas Amatorias, Mariana Alcoforado.
- Cuentos, Fray Mocho (José S. Alvarez).
- Crainquebille, Anatole France.
- Poemas, Guillermo Valencia.
- Poetas, Edmundo Montagne.
- Algunas páginas, Rem de Gourmont
- Sus mejores cuentos, A. Monteavaro.
- El sexto matrimonio de Barba Azul, Henri de Régnier.
- Las obras y los días, Eugenio D'Ors.
- Poetas, C. Guido y Spano.
- Jardines de Francia, Enrique González Martínez, (\$ 0-75).

El surtido más grande
EN MEDIAS PARA NIÑOS LE LLEGO A
—CESAR ARGUEDAS—

que vende a los comerciantes en cantidad no menos de diez docenas tengo 500 docenas que estoy dispuesto a realizar al costo a pesar de ser el surtido más bonito, más completo y de mejor calidad que ha llegado al país, no olvidarse que el surtido en ropa hecha y cortes de castimir es lo más bonito y barato que puede desear el cliente más exigente. También me llegaron driles que son una verdadera novedad. Estas gangas se consiguen frente al Pasaje Jiménez.

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Desde esta fecha y hasta nuevo aviso, el servicio de vapores de la «Elders & Fyffes Limited», entre Limón, Cristóbal, Kingston y Brístol, será suspendido temporalmente.

Los vapores «Calamares», «Ulúa» y «Toloa» de la United Fruit Company, en el orden nombrados, harán el servicio entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York, saliendo de Limón los sábados a las 17 horas (5 p. m.). El primer vapor de acuerdo con este nuevo itinerario será el «Calamares» que saldrá de Limón el día 29 de Julio corriente.

Como de costumbre se recibirá carga para Cristóbal, Habana, Nueva York y puertos terminales de Europa con trasbordo en Nueva York, en los vapores de la United Fruit Company.

Para más informes, dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en Limón o en San José,
G. P. Chittenden, Administrador
San José, julio 22 de 1922.

PARA ESE MALESTAR, PEREZA Y SUEÑO DESPUES DE COMIDA TOME DIGESTOIDES
PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

DR. CONSTANTINO HERDOCIA
DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICOY CIRUJANO
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades
Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

CAMISERIA El Gallo de Oro
Especialidad en Encargos a la Medida
Escogido surtido de telas
25 varas al este del Hotel Europa — SAN JOSE, C. R.

ARMAS DE FUEGO
DE EIBAR - ESPAÑA
Pistolas Automáticas (Marca TERRIBLE)
Revolveres y Escopetas de Cascería de todas clases y calibres
HA RECIBIDO **JOSE PEREIRA.**
Esquina opuesta a Chepe Esquivel
Imp. Falcó y Borrásé